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杨志军部分作品

杨志军的长篇小说《雪山大地》是第十一届茅
盾文学奖5部获奖作品之一。出生成长于青海的
杨志军，在作品中深情回望以“父亲母亲”为代表的
几代草原建设者的艰辛探索和耕耘，书写了青藏高
原几十年来在党和政府领导下发生的翻天覆地的
巨变，全景式展现现代化建设大潮中藏族牧民传统
社会形态和生活样貌的变迁。

11月19日，2023年“中国文学盛典·茅盾文学
奖之夜”即将举行，本报“江河源”副刊特刊发学者、
西北民族大学副教授王艳与杨志军先生的访谈录，
探寻杨志军先生作品的时代价值、艺术特色及与青
藏高原的血脉之情。

“草原给了我生命的意义和
写作的可能”

王艳：您在40余年的文学创作中，出版了30部
长篇小说、两部中篇小说集、两部散文集等，可以说
是非常高产的作家。回头来看，您是如何走上写作
之路的？

杨志军：我的父亲做过记者、编辑，也写过诗，

热爱文学。在那个贫瘠的年代，我家的书架上有

《水浒传》《红楼梦》《安娜·卡列尼娜》等中外文学名

著。因为耳濡目染，我从小就喜欢读书。另外，我

觉得是天性，我天生喜欢读书和写作。当然，之所

以喜欢写作，主要还有对青海这片土地的热爱，是

草原给了我生命的意义和写作的可能。我喜欢自

由而浪漫的草原生活，走遍了青海所有的牧区，见

证了草原的变迁，像一个牧人一样感同身受。渐渐

地，就把那些触动心灵的感受化成笔下一个个生动

鲜活的故事和人物。

王艳：您曾经是青海日报社的记者，研讨会上
您讲到年轻的时候骑着马穿行在草原上寻找新闻
线索的往事。记者生涯对您的文学创作产生了什
么样的影响？

杨志军：1976 年 ，我 从 部 队 转 业 后 到 青 海 日

报社工作，单位派我去海北藏族自治州记者站做

常驻记者，后来又在玉树藏族自治州待了一段时

间。常驻记者要在当地生活，深入基层抓取最新鲜

的素材。与牧民在帐篷里同吃同住，骑着马在草原

上寻找新闻线索，这样的生活体验对我来说是刻骨

铭心的。从那时起，我开始创作和积累，我的第一

部中篇小说、第一篇短篇小说、第一部长篇小说、第

一篇散文、第一首诗歌，都与我的采访经历有关。

可以说，青藏高原养育了我的身体，也滋养了我的

精神。

王艳：新闻是信息，文学是艺术，从本质上讲，
新闻与文学在功能、选材以及写作过程等方面都不
一样。您觉得从写新闻到写小说，最大的考验是什
么？

杨志军：新 闻 采 写 需 要 不 断 寻 找 新 的 线 索 。

实际上，很多时候我是先采写新闻，然后再根据新

闻线索去写小说，但最严峻的考验是小说不能写

得像新闻一样。比如，1983 年冬天的一天，36 个

农民在青海湖凿冰窟打渔，因为风势过大，冰面被

风吹炸裂了，36 个农民被困在浮冰上，漂在湖中。

我自告奋勇去青海湖边采访报道，看见营救人员

虽全力营救，但都无济于事。后来，天气变冷，气

温降至零下 40 多摄氏度，浮冰重新冻到一起，36
个农民花了三四个小时才从湖心走到岸上。我当

时写了新闻稿，但觉得还有很多值得写的内容，新

闻文体难以表达我目睹整个事件的认知和感触。

于是，我的第一部中篇小说《大湖断裂》就这样诞

生了。

新闻写作和文学写作有关联，但最大的忌讳是

小说里有新闻语言。很多作家都是记者出身，但很

多记者想写小说却写不了。这是因为他们习惯了

新闻笔调，很难转换成小说形式。小说创作需要扎

实的阅读基础、深厚的文学修养以及丰富生动的表

达，甚至还有天赋，都很重要。

“这是一个所有在青藏高原
洒下血汗、奉献青春乃至全部人生的
父辈们的故事”

王艳：从《环湖崩溃》《海昨天退去》到《藏獒》

《伏藏》《巴颜喀拉山的孩子》，再到《雪山大地》，您

的写作一直深扎在青藏高原。您创作《雪山大地》

的初衷是什么？创作灵感来自哪里？

杨志军：我一直认为，一个人的历史是国家历史

的一部分，一个人的情感是民族情感的一部分，一个

人的思想是时代思想的一部分。所以，像我这样一个

出生在青海、扎根在青海、不停地描写青海的人，对这

片土地倾注了所有的感情。

《雪山大地》其实在我的脑海里酝酿了很多年，

一直在发酵。这个故事不仅仅是我的故事，更是父

亲和母亲的故事，是所有在青藏高原洒下血汗、奉

献青春乃至全部人生的父辈们的故事。最开始，我

计划写成一篇短篇小说，但真正开始写的时候，很

多想法不断涌现。我突然意识到，应该把手头所有

的事情都放下，专心致志将这个故事写成长篇小

说。父辈们已经逝去，我们这一代人也在老去，我

见证了父辈们将自己的青春与热血奉献给青藏高

原的故事以及草原牧人的生活变迁，想要把一个民

族从部落制进入社会主义社会这一漫长的历史过

程记录下来，将我的感恩之情回馈给这片土地。

王艳：“父辈们”是小说中一个非常重要的概

念，主人公强巴和苗医生是以您的父亲和母亲为原

型吗？

杨志军：我的父亲是河南人，1949 年毕业于西

北大学。后来他跟着部队一路西进到达青海，在一

个马车店，他与一群志同道合的人创办了《青海日

报》，就这样留在青海。我的母亲当时是一名学生，

从卫校毕业后在部队当卫生员，后来考入青海医学

院成了一名妇产科医生。

父亲会经常下乡，一去就是几个月。他住在

牧民的帐篷里，跟着他们随水草迁徙，这种工作方

式让他结交了很多藏族朋友。那些藏族朋友也会

不远千里骑着马来我家。有时候一觉醒来，发现

我家地上躺着很多裹着皮袍的藏族人。藏族是一

个非常讲礼节的民族，他们到别人家里去，肯定要

带礼物。每次来城里看病，他们都带着奶皮、风干

肉、酥油、牛羊肉之类的东西。那是 20 世纪 60 年

代，物资匮乏，对城里人来讲，牧区的肉和奶珍贵

极了。在那样艰苦的年代，汉藏人民互帮互助、相

扶相依，这种来往很有意义。强巴和苗医生的原

型包括我的父亲和母亲，也包括许多类似我父母

的前辈。

王艳：您在研讨会上说一直在路上，一直在
学习，草原上的很多藏族朋友都是您的老师。
藏族文化对您的文学创作给予了什么样的滋
养？

杨志军：写作是一种修行，需要不断地学习。

我接触到的很多藏族同胞，不管他是知识分子还

是普通牧人，都是我的老师。我只要虚心学习，每

天都有收获。我从牧人身上学到很多，包括生态

保 护 的 理 念 。 比 如 藏 族 文 化 里 没 有“ 天 敌 ”的 概

念，所有的动植物都是自然的“管理者”。再比如

藏族人认为单数是吉祥数字，这启发我去思考大

千世界、宇宙万物。我发现单数有着奇妙的对称

性，因为首先必须确立一个基准点。左边一个，右

边一个，这是 3 的对称性；左边两个，右边两个，这

是 5 的对称性，以此类推。所以，我要感谢青藏高

原，感谢藏族文化，感谢草原牧人给我另一种认知

世界的角度。

王艳：您自称是一个理想主义者，而《雪山大
地》是一部现实主义题材作品。您如何思考理想与
现实之间的关系？

杨志军：《雪山大地》这本书其实是在现实主义

之上来弘扬理想主义精神。也就是在事件、人物、

细节、语言等都有生活依据的基础上，写出我对生

活的认知和展望。我们生活在一个物质极其丰富

的现代社会，现代文明给人们带来很多好处，草原

牧人的生活和生命的质量，这些年也都有很大提

高。我的希望是：草原牧人在接受丰富的物质文明

后，还能拥有雪山大地的那种干净、纯粹。在我的

理想中，他们既是文明的，又是精神饱满的。我的

作品既描写现实性，也表达可能性。很多时候，作

品对可能性的把握决定着故事的走向、人物的命运

和思想的传播。理想主义一定要建立在坚实的现

实基础之上，如实描摹的同时又要情绪饱满地写出

希望。这是这片土地对我的要求，也是这个民族对

我的要求。

“文学史只提供有特色的作
品，不提供十全十美的作品”

王艳：《雪山大地》的语言很具地方特色，夹杂
着藏族谚语。民间文学和民俗文化是您作品的重
要组成部分，这种极具地方性的语言风格是如何形

成的？
杨志军：藏族的谚语真的很有哲理。我在草原

说的既不是藏语也不是普通话，而是藏族人已经习

惯听闻也习惯表达的“青海话”。我在写作的时候，

会与作品中的人物“对话”，自然而然就会进入当地

人的语境。比如一个牧人说：“大夫啦，我耳朵里咣

当咣当拖拉机开过来了。”意思就是耳鸣，如果你把

它简化为“耳鸣”，草原牧人说话的那种味道和感觉

就没了。我想尽可能多地保留一些地方性和草原

味，尽可能丰富地体现草原牧人的语言里所包含的

生活、心理、人际关系以及生存状态的信息。一种

极具地方性的语言，必须汲取民间智慧才会生动而

独特。

王艳：您在写作《雪山大地》的过程中遇到过什
么困难和挑战？能与读者分享一下您创作的心路
历程吗？

杨志军：整本书的创作我大概花费了一年多

的时间。我的写作过程其实像一个农民，每天不

间 断 地 劳 动 ，日 出 而 作 ，日 落 而 息 。 在 这 个 过 程

中 ，首 先 面 对 的 挑 战 就 是 语 言 。 写 作 时 ，我 会 在

保留民族和地域特色语言的基础上，再用普通话

加工成所有读者都能理解的内容。其次，在创作

过程中，我认为生活场景的描写最重要也最有难

度 ，这 种 场 景 涉 及 生 活 中 非 常 细 致 的 内 容 ，比 如

人们的风俗、语言习惯、禁忌、人物关系、心理活

动 等 等 。 这 些 场 景 的 写 作 要 求 作 者 对 当 地 的 生

活十分熟悉，来不得半点编造。《雪山大地》涉及

的 生 活 场 景 很 多 ，我 往 往 会 将 自 己 代 入 角 色 中 ，

将 角 色 之 间 的 对 话 在 脑 海 中 进 行 模 拟 。 当 觉 得

这 些 话 语 完 全 符 合 人 物 的 身 份、民 族 习 惯 时 ，才

会落笔。

王艳：每一位作家都有自己的写作目的和标
准，对您来说，写作是为了什么？《雪山大地》是您心
目中完美的作品吗？

杨志军：写作对我来说是一种生活常态，我想把

自己所熟悉、所认知的历史和现实写出来。我很享

受这种沉浸式写作，我的多数作品都是这样写出来

的。《雪山大地》算是写得比较自信的一部作品，但也

称不上完美。其实，写作本身就是一件遗憾的事

情。我的每一部作品都有遗憾，包括《雪山大地》在

内。在完成之初觉得很好，经过时间的沉淀，当我再

次阅读的时候，会觉得有很多没写到的地方，想把它

修改得更好。但是，有些遗憾是没法修改的，人们常

说“牵一发而动全身”，一旦修改了某一处，整个情节

都会随之变动。《雪山大地》自然也是经历了这样一

个修改过程。文学史只提供有特色的作品，不提供

十全十美的作品。

我写作是为了表达自己的内心世界。文学在本

质上必须反映生活，但反映的生活再真实也是作家

认知到的生活，是用大脑过滤过的生活、是被选择过

的生活，这种认知、过滤和选择的过程，就是内心世

界和现实生活、历史光阴一次

次沟通的过程，最终反映的是

作家内心深处的律动。我希望

自己的内心世界更丰富、更博

大，具有雪山大地的姿态、青藏

高原的辽阔。为了达到这个目

的，除了不断体验和认知生活，

还要不断地否定和批判自己，

在此基础上不断强大自己、丰

富自己。

将感恩之情回馈给脚下这片土地将感恩之情回馈给脚下这片土地
——作家杨志军谈《雪山大地》创作

□王 艳 杨志军


